

BILAN ECHANGE TUBUAI - FAAA

- Du 6 au 13 mai 2015 -

Soucieux d'éduquer l'enfant dans sa totalité d'un point de vue scolaire, sportif, social, éducatif et culturel, nous avons organisé la réception de l'option sportive football du collège H. HIRO de FAA'A et de la section sportive de NDA, partenaires du club de TEFANA à TAHITI, du 6 au 13 mai 2015.

L'échange culturel et sportif avec des élèves d'autres collèges avait pour objectif de mettre en œuvre l'apprentissage reçu tout au long de l'année. Les élèves de la section sportive futsal ont pu mettre à contribution leur apprentissage du respect des autres, de l'organisation de manifestation, du travail en autonomie et de démontrer toutes leurs qualités footballistiques lors de rencontres amicales. Bien que l'enjeu ne soit pas le résultat, les élèves se sont investis pleinement dans les tournois de futsal et de football pour gagner. Ces compétitions se sont déroulées dans un bon état d'esprit. Les éducateurs ont rappelé souvent la nécessité de respecter l'autre et d'être fair-play. Le mélange entre les différents établissements fut possible dans la mesure où l'entente entre les élèves était bonne. La pratique journalière d'une activité physique sur au moins une demi-journée malgré les conditions climatiques a permis de faire de cet échange un vrai stage sportif apprécié de tous, grâce à une adaptation permanente. Seule la randonnée n'a pu être effectuée, les professeurs privilégiant la pratique footballistique notamment en mélangeant les établissements.

Pour l'an prochain, il faudra continuer à privilégier le football, le futsal voir beach soccer. Les élèves sont demandeurs de jeu. Cependant, d'autres activités à l'instar du Va'a pourront être mises en place ainsi que des séances d'entraînements. La conservation des équipes établissements nous semble indispensable dans un premier temps tout comme celle du mélange ensuite. Des séances à thèmes par groupes d'élèves mélangés pourront être une bonne expérience favorisant l'échange et la confrontation de l'élève à d'autres éducateurs.

L'objectif de savoir-être et de vivre ensemble a été mis également à contribution au sein de l'établissement, des heures de cours et de l'internat. Les élèves ont semble-t-il compris la nécessité de respecter les règles du lieu d'accueil bien qu'elles soient parfois différentes de leur lieu d'origine.

La restauration à la cantine du collège de MATAURA fut appréciée. Les divers horaires ont obligé nos hôtes à s'adapter (cela fait partie du jeu). La mise à disposition d'une salle le soir et de matériel de projection s'est avérée très utile.

L'objectif d'autonomie a été sollicité à plusieurs niveaux. Si les élèves de FAA'A ont encore à progresser sur le fait de se responsabiliser aux différentes étapes de la journée, essentiellement à l'internat, leur prise d'initiative et leur aide apportée à l'organisation et à la mise en place des activités furent appréciées. Un débriefing journalier ritualisé pourrait être mis en place afin d'échanger sur les ressentis des professeurs et les ajustements à opérer (horaires, anticipation, vie de groupe, etc ...).

Leur participation active et leur sympathie fut appréciée également de nos collègues de l'établissement les ayant accueillis au sein de leur classe. Les retours fut très majoritairement positifs sur ce point. Les élèves se sont également bien investis dans les séances de création de diaporama relatant leur séjour et sur la séance de construction d'un projet de voyage scolaire. Certes les ordres de grandeurs des coûts nécessaires à la réalisation d'un tel échange ne sont pas connus mais les élèves furent sensibles au travail à fournir et à l'importance des recettes à totaliser pour rendre possible ces voyages scolaires. Les élèves ont pris part pour la très grande majorité au dialogue et au débat. Tous les cours se sont déroulés en petits groupes de travail permettant l'échange entre les élèves de FAA'A et ceux de TUBUAI. Ils ont tous fourni un travail écrit sur la base d'un livret distribué et un travail informatique par la création d'un diaporama.

1 – Les objectifs spécifiques

L'ensemble des objectifs spécifiques fut abordés au cours de ces 2 demi-journées d'intégration dans les classes :

Expression orale et production écrite

Écouter et raconter : prendre part à un dialogue, un débat : prendre en compte les propos d'autrui, l'ouverture à la communication, au dialogue, au débat.

Lire et écrire : rendre compte d'un travail individuel ou collectif (exposés, expériences) par la production d'un diaporama

Mathématiques

• Calcul des coûts : coût global des déplacements et coût par personne en vue d'un déplacement sur TAHITI l'année suivante.

- Travail sur les dépenses et les recettes à effectuer lors de manifestations pour envisager un voyage.

Sciences et technologie

- TICE : B2I, création d'un diaporama relatant le stage.

Éducation civique

- Comment vivre ensemble en harmonie. Partager un espace commun.
- Le respect des autres, les droits et devoirs de chacun.

Éducation physique et sportive

Mise en œuvre des acquisitions techniques et tactiques vues au cours de l'année. Pratiquer des activités de l'île : le Va'a...

Vivre ensemble

Les règles de vie, l'apprentissage de la vie communautaire, le respect et l'attention envers les autres, le fair-play et l'entraide sont les objectifs visés.

L'orientation après le collège (projet 2015-2016)

Connaître les établissements de TAHITI et leurs options. Connaître les clubs sportifs pour faciliter leur intégration et permettre la poursuite de l'activité dans les années futures.

2 – Le planning de la semaine

<i>Programme réalisé</i>			
Jours	Matinée	Après-midi	Soirée
Mercredi 06/05		Accueil des arrivants avion Musique par les élèves et professeurs	Installation hébergement internat
Jeudi 07/05	Tournoi de Futsal sur le plateau de TAAHUEIA	Cours en commun en classe 3 groupes de 10 élèves intégrer sur 3 classes Travail en commun	Rattrapage des cours
Vendredi 08/05 Férié	Tournoi de Futsal à NATIEVA Départ et arrivée du FAATI V6	Tournoi de Futsal à NATIEVA	Devoirs
Samedi 09/05	Tour de l'île, visite culturelle avec TITAA	Va'a à la plage SANITO	Devoirs
Dimanche 10/05	Culte	Sortie à la plage SANITO	Devoirs
Lundi 11/05	Tournoi de Football sur le terrain de TAAHUEIA	Cours en commun en classe 3 groupes de 10 élèves intégrer sur 3 classes	Rattrapage des cours BARBECUE
Mardi 12/05	2 groupes d'élèves : construction d'un diaporama (techno), calcul des coûts et étude de marché (Salle)	Tournoi de Football sur le terrain de TAAHUEIA Match amical mélange des 3 sections	Rattrapage des cours Diffusion des photos de la semaine
Mercredi 13/05	Départ des visiteurs avion de 9h25		

3 – Conclusion

L'échange a permis aux élèves des différentes sections et option d'éprouver leurs apprentissages lors des rencontres sportives, de mettre en œuvre leurs compétences dans les domaines du relationnel et de l'autonomie. Le séjour s'est déroulé dans un excellent état d'esprit même si des efforts sont encore à poursuivre sur le plan du respect des autres et des horaires pour nos hôtes. Mettre en projet ces élèves, donner du sens à leur engagement et à leurs apprentissages est indispensable pour créer les conditions favorables à leur motivation et leur réussite. Il fut un révélateur de la maturité des enfants. Ces voyages sont des concentrés d'émotions et de souvenirs qui laisseront leurs empreintes dans les mémoires de chacun de ses acteurs. Un film sera réalisé sur le déplacement et sera diffusé auprès des établissements participants.

*M. ROSSI Thierry, professeur EPS au collège Henri-Hiro de FAA'A et responsable de l'option sportive football
et M. FRION David, professeur EPS au collège de MATAURA à TUBUAI et responsable de la section sportive futsal*